

Por más encuentros entre la gestión editorial y la institucional: reflexiones sobre la *Revista Enfermagem UERJ*

For more encounters between editorial and institutional management: reflections on Revista Enfermagem UERJ

Por mais encontros entre a gestão editorial e institucional: reflexões sobre a Revista Enfermagem UERJ

Luiza Mara Correia¹ , Ricardo de Mattos Russo Rafael¹ 

¹Universidade do Estado do Rio de Janeiro. Rio de Janeiro, Brasil

Las revistas científicas de acceso abierto, que representan uno de los canales más importantes para la difusión de la producción intelectual de los investigadores, han mostrado una creciente expansión y madurez en el contexto brasileño¹. A través de un proceso editorial serio y riguroso, que incluye revisión por pares y políticas cada vez más transparentes, estos espacios académicos son el escenario de necesarias y sanas disputas teórico-conceptuales y teórico-metodológicas que abarcan los objetos contemporáneos de la investigación científica. Por ende, contribuyen al desarrollo de la ciencia y de los propios lectores.

En esencia, cada manuscrito publicado tiene el potencial de fortalecer la relación entre el conocimiento publicado y la activación de los subsumidores de los lectores, y catalizar posibles transformaciones de la vida cotidiana basadas en conexiones entre el conocimiento teórico publicado y la experiencia individual y concreta de quienes lo leen. Por consiguiente, este continuo movimiento reflexivo, paulatinamente, tiende a expandir las fronteras del conocimiento establecido y a promover nuevas teorías, que estimulan la creatividad humana, fomentan la solución de problemas y, fundamentalmente, generan preguntas que merecen nuevas investigaciones. Por ende, esta cadena de producción de conocimiento es siempre constante.

Por lo tanto, cuando se toma como referencia que el proceso editorial ejerce un mecanismo intelectual prospectivo y no necesariamente inmediato, se considera que cada manuscrito puede promover el cambio de prácticas y comportamientos sobre temas apremiantes de la sociedad. Por ello, se insiste en que es necesario que las instituciones asuman un papel político-institucional más preponderante en sus revistas. En otras palabras, así como las instituciones de enseñanza y de investigación consideran innegociable la necesidad de proporcionar y mantener un nivel de excelencia en las actividades docentes, de investigación, de extensión y culturales, también deben comprometerse a mantener la excelencia en la divulgación científica. En este sentido, las responsabilidades y los compromisos con respecto a la revista dejan de ser propiedad exclusiva de la gestión editorial para ser compartidos y asumidos como funciones de la gestión institucional de la entidad que las financia.

En el ámbito académico (en sentido estricto), las demandas contemporáneas se vuelven cada vez más complejas ante las nuevas exigencias de las bases indexadoras; de las buenas prácticas editoriales, sobre todo con respecto a la ética de la investigación y los formatos de difusión; en el proceso de evaluación adecuado y por pares con notables conocimientos académicos y prácticos en el área de evaluación; en los desafíos de encontrar pares que puedan realizar el necesario análisis de los textos, de forma seria, a fin de validar su contenido y, fundamentalmente, con iniciativas para agregar valor a los manuscritos; entre muchos otros aspectos desafiantes del trabajo editorial. En el ámbito de la gestión, aspecto que consideramos que hay que compartir con la entidad financiadora, los retos actuales tampoco son pocos. En el contexto reciente de desfinanciamiento de la ciencia, de movimientos negacionistas en expansión que cuestionan el conocimiento académico y, especialmente, de ataques repentinos a los asuntos públicos^{1,2}; tomar como referencia un proyecto ético-político que considere que la revista no es un elemento más de la institución, sino parte integral de la misma, parece sentar las bases para superar este momento.

Si bien es urgente, tampoco es trivial suponer que el proceso de difusión de la ciencia ha pasado por un movimiento de productivismo, en el que la cantidad de manuscritos publicados por un autor es necesario para obtener reconocimiento, prestigio y mejores condiciones para conseguir financiación para nuevos proyectos de investigación³. Este movimiento parece contribuir al crecimiento de revistas depredadoras y de grupos editoriales del mercado internacional, que fomentan el lucro de las grandes corporaciones e implican importantes riesgos para las revistas

Estudio realizado con el apoyo del *Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico* – Brasil (CNPq), en la modalidad de beca de productividad en investigación nivel 2 - Proceso n. 312056/2022-2.

Autor de correspondencia: Ricardo de Mattos Russo Rafael. Email: prof.ricardomattos@gmail.com

Editora Científica: Cristiane Helena Gallasch

financiadas por las instituciones públicas brasileñas y, por ende, profundizan las asimetrías entre los investigadores. Por lo tanto, ante la necesaria independencia de la gestión científica, la postura de la gestión institucional de la entidad financiadora y de la revista parece ir en defensa de la ciencia en el ámbito brasileño, además de garantizar el debido compromiso con los autores que publican su producción intelectual en la revista.

En función de estas bases ético-políticas, la gestión 2020-2024 de la Facultad de Enfermería de la Universidad Estatal de Río de Janeiro (UERJ) pasó a considerar a su revista como parte indisociable de la institución. Más allá de la representación que figura en el título de la revista, la *Revista Enfermagem UERJ* pasó a ser considerada efectivamente, de manera no negociable, como parte de la Facultad de Enfermería de la UERJ. En términos prácticos, esto significa que la Facultad, siempre en diálogo con la dirección editorial, se comprometió a: fomentar los procesos de indexación en bases nuevas y en las ya establecidas; asumir parte de los costos del flujo editorial; asegurar y reconocer la importante presencia de profesores-investigadores en la revista, y garantizar la carga horaria dedicada a esta labor; fomentar la incorporación de nuevos docentes-investigadores; entre muchas otras iniciativas. Cabe destacar que la búsqueda e incorporación de diferentes generaciones de docentes-investigadores es una forma de mantener la misión institucional de la *Revista Enfermagem UERJ* sin perder nunca de vista la historia de las tres décadas de existencia.

Por último, considerando que esos compromisos se renuevan en la gestión 2024-2028 de la Facultad de Enfermería, consideramos que estamos en un proceso cada vez más arraigado, en el que el crecimiento progresivo de nuestra revista será un camino sin retorno. Por lo tanto, la *Revista Enfermagem UERJ*, de la Facultad de Enfermería de la UERJ, siempre defenderá la Ciencia, la Tecnología y la Innovación.

REFERENCIAS

1. Garcia LP, Boing AF. Desafios para a sustentabilidade dos periódicos científicos brasileiros e do Programa SciELO. *Cien Saude Colet.* 2021 [cited 2024 Mar 10]; 26(suppl 3):5183–6. DOI: <https://doi.org/10.1590/1413-812320212611.3.10652021>.
2. Guimarães CC. Scientific denialism: from epistemological debate to class struggle. *Trab. educ. saúde.* 2022 [cited 2024 Mar 10]; 20:e00628185. DOI: <https://doi.org/10.1590/1981-7746-ojs628>.
3. Bianchetti L, Zuin AAS, Ferraz O. Publique, apareça ou pereça: produtivismo acadêmico, pesquisa administrativa e plágio nos tempos da cultura digital. Bahia: EDUFBA; 2018.

Contribuciones de los autores

Concepción, L.M.C. y R.M.R.R.; Metodología, L.M.C. y R.M.R.R.; Análisis Formal, L.M.C. y R.M.R.R.; Obtención de recursos, L.M.C. y R.M.R.R.; Redacción – Original Preparación de Borradores, L.M.C. y R.M.R.R.; Redacción – Revisión y Edición, L.M.C. y R.M.R.R.; Visualización, L.M.C. y R.M.R.R.; Administración del Proyecto, L.M.C. y R.M.R.R.; Adquisición de Financiación, R.M.R.R. Todos los autores leyeron y estuvieron de acuerdo con la versión publicada del manuscrito.